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【拒绝流行】 【别处生活】

【横眉热对】

不盲从与“听话”的学生 机会平等与结果平等

让现场成为语言
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【【昙昙花花的的话话】】

缝纫的故事
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每 次 新 闻 评 论 第
一节课 ，我都会问选课
的同学一个问题 ：如果
你 所 在 的 学 校 被 媒 体
曝光了某个负面新闻 ，

被顶上了舆论的风口浪尖受
到批评 ，作为这个学校的学生 ，你会怎么评
论 ， 会以何种评论姿态捍卫自己大学的形
象？ 这是当下的年轻人很有必要去思考的一
个问题，也是考验“批判性思考能力”的一道
必答题。 特别是学新闻和评论，致力于以新
闻为业的人，更应该拿这个问题反问一下自
己 ，在自己的大学陷于舆论旋涡时 ，自己将
如何评论？ 是屁股决定脑袋，把自己的大学
当成真理去捍卫，还是用脑袋去质疑屁股？

之所以会问这个问题 ， 是因为会经常
遇到一些懒于思考的“护校宝”，一涉及自家
学校的问题，就失去了理性判断能力，不讲事
实和逻辑，不问是非善恶，把“母校是一个自
己一天可以骂八遍不允许别人骂一遍” 挂在
嘴上，把所有批评者当成敌人，视所有评论为
对本校的抹黑。不是说不能为大学辩护，最高
贵和最让大学感到骄傲的捍卫方式， 应该是
用学到的知识、 掌握的事实和大学教给自己
的逻辑去捍卫。最让大学感到自豪的是，不是

培养出了“听话”的学生，教出了“不允
许别人骂一遍”的脑残粉，而是让学生
有独立思考的能力。 教出的学生不盲
从，这难道不是大学的成就吗？

我的母校出了很多著名的校长 ，朱
九思 、杨叔子 、周济 ，还有 “根叔 ”李培根院
士 。 根叔任校长时一系列毕业演讲风靡网
络 ，创造了很多流行语 ，此后校长毕业献辞
已成为舆论关注的媒介事件。 “母校是一个
自己一天可以骂八遍不允许别人骂一遍”这
句流行语就是在写入根叔演讲词后成为热
词的 。 有一次我回学校参加我们新闻学院
35 周年院庆 ，以校友代表身份致辞 ，在演讲
中我讲道，作为一个评论员，批评过很多大学
很多机关和部委，但一直对母校“下不了手”
“下不了口”。 根叔随后在致词时说了一句很
动情的话：刚才曹林校友讲到对母校“下不了
手”，我觉得母校也是可以批评的，有问题当
然应该批评，这种批评是更深沉的爱。

我很感动 ， 这就是名校长的风范 。 所
以 ，我一直拿 “如果你母校有问题你会怎么
去评论 ”去问我的学生 ，也想把这种思想基
因传给学生们 ，让他们保持独立的思考 ，不
能因教条 、结论 、权威而停止思考 ，也不能
因为“母校”而停止思考。

夏 志 清 给 哥 哥 夏
济安写信 ， 无所不谈 ，
表示欣赏鲁迅的 《朝花
夕拾 》， 高评艾芜的小

说 ；又和哥哥商讨 “反击 ”欧洲
汉学家普实克 (Prusek)的策略，
事关其《中国现代小说史》出版
后，曾大受普实克批判。 诸多信
息包括耶鲁教授 Brooks 有何新
著出版， 美国华人学者如陈世
骧、施友忠如何赴伦敦参加“中
国当代女性书写”研讨会，藉此
游览名城。 夏志清也点评来自
台湾的留学生，如陈若曦、白先
勇，谓后者为人 pleasant（讨人欢
喜）。 他对当时美国总统肯尼迪
加以指责， 对当时名诗人艾略
特(TS Eliot)则感到亲切。

哥 哥 在 信 中 大谈 “追女
仔 ”，其中 B 小姐是窈窕淑女 ，
他送她艾略特的书， 附字条说
请她用美丽的眼睛看看， 措辞
真婉转。兄弟二人滔滔论恋爱，
其多年的多封长信， 有心人大

可整理编写出一本 “恋爱中
的男人 ”，此书一定不会比罗
伦斯（DH Lawrence）的《恋爱
中的女人》逊色。

夏济安的情事 ， 可成为
正经八百的恋爱心理研究对
象 ，也可作为夏教授的 “八卦 ”
谈资。 兄弟都“八卦”。 弟弟告
诉哥哥 ，L 君 “追到一位 19 岁
美国美女 ，Indiana 同学 ， 我已
去信劝他结婚”。 我认识 L 君，
这里姑隐其名 。 另一封信写
道 ：“李田意在 N.J.结婚 ，隔日
N.Y. T imes……有新娘照片 ，
新娘……生得可算美艳。 ”李结
婚时是耶鲁大学教授， 其结婚
消息得 《纽约时报 》报道 ，可谓
殊荣。李是我的老师，我要让在
美国的师母看看夏这封信。

以上相关资料 ，都引自六
百多页的 《1962-1965 夏志清
夏济安书信集 》； 此为全集第
五卷 ，简体字版 ，今年香港中
文大学出版社推出。

对于信奉精英制或曰
唯才是用的人来说，机会和
社会流动是两个美好的词
汇。 信奉者相信政府应该在
这里扮演重大角色，即确保
每个人都能从相同的起点
出发，而不是保证所有人最

终能到达相同的结果。
你很清楚 ，这种主张叫做 “追求

机会平等而不是结果平等”。 然而两
种平等的区分可能是虚幻的。 大卫·
斯特劳斯（David A. Strauss）指出，机
会平等要求社会消除人们在取得成
就的过程中 “随机 ”（意即无法掌控 ）
出现的阻碍 ， 这是对机会平等最自
然的理解 。 其实这就要求对资源进
行大规模再分配 。 尽管这并不是要
追求完全的结果平等 ， 即每个人拥
有相同的资源 ， 但也会相当接近这
种状态 ，远远超过那些主张 “要机会
平等，不要结果平等”的人的想象。

原因很简单 ： 如果没有实现更
大的平等 ， 就不可能实现真正的机
会平等 。 如果我们真的非常重视机
会———确保每个贫穷的孩子都有与

每 个 富 翁 的 后 代 一 样 的 生 活 机
会———就需要对教育 、住房 、医疗和
社会保障进行巨额投资 ， 改进各种
基础设施，兴起各种公共项目。

机会平等要求一个人的命运不应
由出生时的意外或者其他超出自身控
制范围的因素所决定， 而这一点也恰
恰要求社会对结果进行调整。此外，精
英主义的机会平等只有在非常特定的
条件下才能成立， 即只有在人们获得
成功的机会不被特定的人所把持时。

我们努力告诉自己，我们生活在
这样一个世界中，精英的准入是靠纯
粹的功绩（辛勤工作与才干）获得的，
而实际上无形的手在社会发展中发
挥的作用远比我们想象得更大。

所以， 当我们谈论社会流动时 ，
通常是为不平等辩解 ， 而不是改变
它。 很多时候社会成员被告知，现有
的系统是公平的 ，甚至是自然的 ，或
者可以通过增加一些特许机会来实
现。 因为每个“99%群体”的一员都有
机会进入 “1%群体 ”，所以这种 “机
会”告诉我们，在宴会上让那 “1%”鲸
吞一切是没有错的。

安溪：陈映真的原乡
【生活速写】

“场域 ”是布
迪厄针对特定社
会实践所提出的
一 个 重 要 概 念 。
他指出 ： “我将一
个场域定义为位

置间客观关系的一个网络
或一个形构 ，这些位置是经
过客观限定的。 ”在这里，所
谓 “客观关系 ”指的是一个
有限的现场 ， 在这一现场
中 ，事物的不同部分因纠缠
而形成了网络般的样态，同
时又各有其“位置”。布迪厄进
一步认为，社会实践不是一个
混沌的过程，它本身指的是一
系列具体的人际关系，竞争使
这一关系呈现为现场，现场让
意义生产，又让意义消亡。

所以 ，当艺术家范勃把
他的展览命名为 “回到现
场 ”， 我觉得他大概意识到
了展览的现场意义 ； 或者 ，
反过来说 ，在他看来 ，现场
就是展览 ， 其中的空间关
系 ，就是让所有得以进入其
中的因素组合成 “一件 ”独
立作品 ，让意义在 “经过客
观限定的 ”“位置 ”中自发地
弥漫与扩散。

也就是说， 让现场成为

语言，甚至进入其中的众
人也成为与现场互动的
因子，从而有效地搅动或
左右意义的生产，让时间
在这一不间断的生产当
中默然地流逝。

从这一点看， 范勃的作
品就是现场，离开这一现场，
意义将会消失， 作品也就行
将就木 ，重新变回 “前作品 ”
的状态，盲文重新变成盲文，
药丸重新变成药丸， 各种针
剂与玻璃管瓶重新成为原先
的针剂与玻璃管瓶。

艺术在当代的一个特征
是其概念的扩张， 而在扩张
的艺术概念之下， 万物得以
无差别地成为对象， 那些影
响生存须臾不可离的物品 ，
在此扩张之中， 均被纳入到
一个由客观所限定的“场域”
之中 ，并在这一 “场域 ”找到
相应的位置， 从而构成了一
个有意义的现场。

所以， 当盲文代表了一
种非视觉的体验，成为作品，
触觉成为可视物， 并置放在
一个意义生产的现场之中 ，
成为现场语言的构成因素。

结果是 ，现场上升为一
种语言，一种艺术的语言。

【不知不觉】 烟火味的三线亲历故事
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11 月 28 日午后 ，两辆旅游
大巴下了高速公路 ， 出了福建
省泉州市安溪县龙门镇的收费
站 ，绕过一座小小的圆环 ，前行

不到两百米 ，然后停在通往前方大
山深处的笔直乡间大道的路旁。

下车走进路旁石盘头乡 1-1 号的陈氏祖祠。 迎面
的门联写着：“石雕画栋荣先德，盘地文祠裕后晁”。 正
厅供奉历代祖先牌位的孝子堂挂着 “壹系同宗 ” 的牌
匾 ，联曰 ：“宗教继往开来 ，族人承前启后 ”。 厅左墙面
上挂着几幅为祖祠重建志庆的较有成就的族亲牌匾 ，
其中第一幅题词“著名作家”，是“台湾中国统一联盟主
席陈映真乙未年秋贺”。

陈映真 （1937-2016）生前曾经于 1990 年 、1994 年
两次回到祖地探亲谒祖 ， 并写下寻亲认祖的散文 《祖
祠 》说 ，从小 ，他那识字不多的大伯父就要他背诵一个
神奇的地址 ：“大清国 ，福建省 ，泉州府 ，安溪县 ，石盘
头，楼仔厝”。也因此，后来凭着代代口诵相传的祖家地
址 ，踏上了在他的 “大半生中一直是一个虚幻的 、遥不
可及的 ，永远也到不了的 ，仿佛童话 、小说中一个虚设
的地址”的祖乡，从而感叹“中华民族的千秋万世，正是
千百年来亿万素朴的中国人民心中那不朽的祖祠所凝
聚下来的罢”。 台湾乡土文学作家钟理和 (1915-1960)
在抗战期间写下了 “原乡人的血要流回原乡才会停止
沸腾”的典型诗句。

算起来，我是赴台第六代了 。 十几年来 ，几次回到
广东蕉岭原乡， 却因为来台开基祖未能留下文字纪录
与口传地址，至今尚未能够归乡祭祖。希望在不久的将
来 ，我也能对上族谱 ，到祖祠谒祖 ，从而找到自己在原
乡的根之所在。

在各种 “二
代 ” 的 冠 名 之
中， 出现了 “迁
二代 ” 的名目 ，
这是我在唐宁的

非虚构作品 《归去来兮 》中读
到的。 “迁二代”的代表人物之
一是导演王小帅。

上个世纪六十年代中期 ，
为避开可能出现的战争危险 ，
国家实施大三线部署 ，一场规
模空前 、涉及 13 个省 、市 、区
的工业大迁徙 ，秘密而神速地
展开 。 仅上海一城 ，几年之内
就有 304 个项目、411 家工厂 、
2.6 万台设备、9.2 万名职工迁
往大三线地区。 王小帅的母亲
邓美慈 ，是中国第一台潜艇潜
望镜研制人员。 王小帅在上海
出生 5 个月就被母亲抱上火
车 ，前往贵州新添寨———上海
光学仪器厂拆分援建的贵阳
新天光学仪器厂就坐落在苍
莽的群山之中 ，王小帅的父亲
王家驹作为家属随迁 ，就此退
出上海戏剧学院的讲坛。 王小
帅在那里度过十三载冬春。 在
山谷的皱褶里度过的那些岁
月 ，在他生命中发酵 ，繁衍成
了以三线建设为背景的电影
《青红》《我 11》和《闯入者》。

贵阳 “新天厂 ”所在 ，古代
是夜郎国 ，明朝皇帝朱棣曾经
遣派五万汉兵携家带口 ，屯田
戍边 。 汉兵和家属们开山采
石 ， 建造难攻易守的碉楼城
池 ，那些屯堡 ，穿越 600 年风
雨 ，变作朝代的活化石 。 而新
天人构筑起的一座座新时代
的屯堡 ， 在 20 年内就成了废
墟 ，沉落在历史的洼地里 。 如
今 ， 第一代建设者都已退休 ，
他们中有科技人员 ，也有身怀
绝技的工匠 ，但大部分人月退
休金在 2000 元左右 ， 新天厂
也在 2002 年破产拍卖。

从 2015 年开始到 2019 年
初 ，唐宁做了 99 次 、涉及 275
位新天人的采访 。 工作量之
大 ，远远超出事前的预估 。 她
以非虚构的方式 ， 以真实姓
名 ，记录下那些普通人绝不普
通的生命故事，为他们 50 年的
历史存档。 王小帅的父亲，晚年
为了宽慰觉得连累自己的妻
子， 挂在嘴边的话是：“是你的
错吗？ 那是大洪流啊。 ”

一般的 历 史 似 乎 是 成 功
者书写的 ， 但唐宁说 ： “我希
望更多人了解这个特殊的群
体 ， 祈望他们得到温良的对
待。 ”

在外祖母生长的那个时
代，女红是女子必备的手艺。

最喜欢看外祖母绣花 。
每逢绣花时， 她便化身为一个虔
诚的学者， 把外面的世界调成静

音状态 ，手执框着白布的竹圈 ，拈着针线的拇指
和食指 ，宛若穿梭于花丛的蝴蝶 ，上上下下翻飞
不绝 ，渐渐地 ，原本不谙世事的白布 ，便有了斑斓
的心事———缤纷的花卉绽放出对春天的憧憬 、戏
水的鸳鸯释放出对爱情的追求 、活泼的鱼儿吐放
出与海共存的誓言 。 当百花在裙摆争艳时 、当鸳
鸯在衣襟上细语时 、 当鱼儿游走于荷叶袖上时 ，
穿衣的人便感觉生活有了素质、有了品位。

及至母亲那一代，绣花已成绝响。 母亲缝纫，
为的是生活的需要。 有余钱买布料，母亲便会在忙
完琐碎家务后，坐在古老的缝衣机前，“轧轧轧”地
踩着踏板， 为她四个孩子缝制衣裳。 衣服式样简
单，穿起来大方得体 ；别人问起 ，便自豪地说 ：“妈
妈缝的。 ”留有母亲手上余温的衣裳，特别轻软舒
服。 橱里衣服不多，可是，件件都藏有故事，它们让
我们想起新年、国庆、中秋、生日、还有一些值得庆
贺的事，比如名列前茅、比赛报捷之类的……

到了我这一代 ， 每分每秒都在和时间竞赛 ，
耗时费事的缝纫已经归属“奢侈行为”了。 孩子的
衣服 ，全都是买现成的 。 他们的衣橱很满 ，可是 ，
记忆很空。

再过一两代 ， 也许大家都穿 3D 打印的复制
衣裳了———即做即穿、即穿即弃。 至此，缝纫机已
经沦为博物馆的展示品了。

美丽的手艺和进步的时代似乎势不两立？

澳门文学史上少见的“多面手”澳门作家
6系列

冯倾城

冯倾城：
新体诗与旧体诗要“比翼双飞”□龙扬志

印象

冯倾城， 澳门大学葡文学
院学士， 北京大学比较文学研
究所硕士， 清华大学人文学院
比较文学博士， 澳门大学博士
后。 现任中华诗词学会常务理
事， 江苏省中华诗学研究会顾
问 ， 澳门中 华 诗 词 学 会 副 会
长。 出版有诗歌评论集 《名家
诗评与诗艺教育 》、 汉译葡语
诗集 《静寂的周界 》、 散文集
《未名心情 》、 《飘逝的永恒 》、
现代诗集 《镜海妙思 》（合著 ）
等 ，主编 《镜海同声集 》及多期
《澳门中华诗词 》， 发表诗 评
文、 古典诗词、 现代诗等数百
篇 ， 曾获 2006 年度台湾文艺
奖 、2006 年度中国古典诗词佳
作奖 ， 并被列入 《中华诗词 》
“吟坛百家”。 现代诗与古典诗
词合集 《倾城月 倾城诗 》为
“粤港澳大湾区文丛 ” 首部入
选澳门作品， 由广东省高等教
育出版社于 2019 年出版。

初 识 倾 城 时 ， 我 眼 里 的
她 ，剪裁得体的套装 ，亲切温
婉的笑容 ， 伴着得体的谈吐
……心想 ：才女大概就该长成
这个样子了。 那时候她还未出
散文集 ，给我一大沓划了重点
的作品剪报 ，足见她的认真和
贴心 。 十年后再访问她 ，依旧
是当年风采，思路有条不紊。

那一夜月色倾城
倾城之名，一直以为是源

于《汉书》那首《佳人歌》：“北
方有佳人，绝世而独立。一顾倾
人城，再顾倾人国。 ”访问当日
才知，原来有个更美丽的出处。

“母亲怀我的那年头没有
为胎儿照‘B 超’这回事。 我出
生那天正值中秋前夕，当晚月
色满城， 因为月亮代表女孩，
父亲便猜这将是个女儿，故取
名‘倾城’，以铭记当夜的倾城
月色。 ”倾城笑说：“这名字很
好记， 有读者以为是笔名，所
以我就不另取笔名了。 但也因
为名字有个‘城’字，从幼儿园
开始到现在，偶尔会被别人误
以为是男生。 ”

倾城的父亲， 正是诗文名
家冯刚毅先生， 他除了给他的

“掌上明珠”起了如此独特的名
字，还引领她进入文学殿堂。

倾城说：“我对文学的兴
趣， 可能是从小被祖母熏陶，
加上酷爱文学的父亲的耳濡
目染。 祖母喜欢跟我讲中国传
统侠义故事，印象最深是我五
岁那年听她讲‘岳母刺字’；父
亲会跟我讲唐诗宋词，我也常
缠住他要他讲《聊斋》、《山海
经》等故事。 虽然我童年时认
字不多， 但对中国四大名著、
《简·爱》、《神曲》 等砖头般的
巨著，也是充满好奇地边猜边
读。 我觉得孩子们如从小看经
典文学作品、伟人传记、唐诗
三百首等，对提高人文修养很
有帮助。 ”

多元的文学之旅
对阅读和知识的渴求，继

而启发倾城对创作的兴趣。 倾
城的文学创作起点比同辈诗

人作家都要早，十一岁在报刊
发表第一首现代诗，十二岁写
出第一首七律， 此后散文、现
代诗、古典诗词、小说创作和
翻译，一直没停止过。 她曾在
《浅谈青年如何学习文学》一
文中坚定而甜蜜地提到：“文
学自有她的魅力 ， 让你爱上
了，便不能回头。 ”

人们常说， 文学创作是孤
单的事业，但倾城走得一点也
不寂寞。 她在父亲、师长一路
的栽培和鼓励下，求学期间已
获大大小小的征文奖项；后来
在北京念硕士，认识了她丈夫
龚刚，二人成为澳门为数不多
的一对“文坛鸳鸯”。 龚刚是学
者型作家，受比较擅长写诗的
太太影响，近年也写现代诗和
古典诗词；反过来，倾城也不
免受这位“第一读者”影响，内
容、视野和文笔越来越有学者
气息，她笑说：“我先生比较多
从文学批评的角度‘指责’我
的作品。 ”

倾城说屈原、李白、杜甫、
苏东坡是她跨时空的精神导
师，她也非常欣赏鲁迅、林徽
因、戴望舒、张爱玲等民国时
代的名家，至于内地上世纪八
十年代的朦胧派诗人及台湾
诗人余光中、洛夫、郑愁予等
也影响着她的现代诗写作。 她
研究葡语作家如萨拉马戈及
诗人贾梅士、佩索亚、庇山耶
等， 也译诗和翻译音乐作品，
这些经历都开阔了她的视野：
“跨语言、跨学科、跨文化经验
造成新奇的意象冲击，有助吸
纳不同语言文化文学的特点
与风格。 ”但她也说：“我喜欢
多元之美，自然之美，没有刻
意要模仿任何人，没有特别的
书写策略，也没有想要卖弄文
字技巧。 ”

文字之美与精神之美
倾城写的古典诗词， 格局

开阔，比较少女儿气，但她最
为人熟悉的身份，还是现代诗
人。 诗人陶里评论她的现代诗
“节奏感强， 用词准确和讲究
意境 ， 诗风倾向传统多于现

代”。 其古今皆宜、中葡皆通的
语言能力，使倾城成为上世纪
九十年代“新生代诗人群”、甚
至澳门文学史上少见的“多面
手”。

倾城的现代诗， 确实唯美
非常。 有时意象复沓、层层递
进， 像一抹贵价香水———首调
有白茶花的清甜，自我意识非
常强烈； 中调是兰花的雅淡，
呈现水墨画般的山水意象；待
香气挥发后，抒情基调仍有古
典、纯净的睡莲气息。 她曾直
陈自己的“唯美”诗观：“我爱
缪斯，就是基于我爱生命的美
感。 社会上与自然界中的一事
一物，无论它是平面或是立体
的，是快乐的或是痛苦，都有
它的美……在‘唯美’ 的诗的
宇宙中，我放牧着我的梦与理
想。 ”

和她喜爱的诗人余光中
一样，倾城也是“右手写诗，左
手写散文”。 倾城从大学二年
级开始到现在，在《澳门日报》
镜海版先后开了“青春节拍”
和“雕刻时光”两个专栏，这两
个专栏名称，也见证着倾城文
风的转变和成熟，从早期的青
春感怀，转而关注平常世态和
中西文化命题。

倾城的散文更倾向于人文
精神的哲学思辨， 温文尔雅，
语调轻缓，甚有美文、小品文
的风韵。 她说：“美文，不仅是
指文字之美，还有精神之美。 ”
她在专栏中， 既谈诗论艺，也
诉说对故人的追忆，以及描写
路环小镇家庭乐。

倾城说， 灵感往往随时袭
来，有时仅仅是散步、看到小
朋友或大自然，心里便冒出一
两句诗、三数个意象来，所以
她以前随身带着拍子簿，现在
则记在手机里。 她说：“写作是
生活中不可或缺的。 阅读就像
吃水果，吃水果给身体提供维
他命；阅读则给精神世界补充
维他命 。 写作就像去松山散
步，散步可锻炼身体，三五成
群地抒发感受， 交流心得；写
作则锻炼文笔，可与读者朋友
作心灵交流。 ”

白话诗写作应借鉴古典诗风
龙扬志：您在澳门诗坛耕耘多

年 ，兼写新诗与古典诗词 ，请问您
在写作中是否感受到传统与现代
的冲突？ 是如何化解的？

冯倾城： 诗是中国文学的主
流，诗并没有消亡，究竟如何在传
承中创新， 如何在发展中再创高
峰？ 这就要视乎今人如何走好古典
诗词现代化的进程。 现代诗以白话
为载体，但以白话写诗，并不等于
诗歌语言就应当放弃精雅的追求，
白话写作不应流于大白话式甚或
口号式的抒情言志。 一位诗人在作
品中有“从被子上闻到了太阳的味
道”一句，有人称其是神来之笔；但
有过带孩子经验的人可能都有这
样的体会：牙牙学语的顽童就会对
着妈妈刚晒过的被子， 兴奋地喊：
“我闻到太阳的味儿了。 ”小孩子被
大太阳晒得不耐烦时，甚至会伸伸
小舌头，说：“我把阳光吐出来！ ”诗
人的口语化表达反不如顽童脱口
而出的喊叫更为传神，这真是诗人
的悲哀。

以语言艺术为表现手段的诗，
是文学的最高样式，诗的语言应是
至为精纯的语言。 但目前流行的口
语诗所表达的大白话味却愈来愈
趋向极端，诗歌语言的审美特质因
而受到了极大的侵蚀。 与此对照，
古人的诗词创作也往往以日常体
验为表现对象，不少佳作即使今人
读之也颇觉浅易，而其诗歌语言不
仅合辙押韵，读来颇有乐感，且能
于平淡中寄寓深情，令人有百诵不
厌之感。 如明代诗人沈昌的作品：
“杏花枝上着东风， 十里烟村一色
红。 欲问当年沽酒处，竹篱西去小
桥东。 ”这首小诗在风格上与口语
诗颇为相近，但后者的表达浅易而
文雅，未流于直白。吟咏《千家诗》、
《唐诗三百首》等传统选本，更能体
会到这一点。

古典诗词的艺术形式至今仍
吸引着许多文学爱好者为之身体
力行，可见其生命力是不朽的。 当

代的白话诗写作亦应借鉴古典诗
风，于平易中见高情雅致，方能真
正建构其留传于文学史上的一席
之位。

在新世纪的诗坛，新体诗与旧
体诗要“比翼双飞”、“相互促进”已
逐渐成为一种共识。 在鲁迅文学奖
的评选中，格律诗作品已被纳入候
选名单。 这是十分令人欣慰和振奋
的消息。 孔子说：“不学诗， 无以
言。 ”作为中华文化的精髓之一，中
华诗词是语言与形象、情感高度统
一的文学艺术，也是精妙才华与丰
富思想驰骋的王国。 作为一种精炼
的表达方式，中华诗词虽往往短小
精湛，却常常意蕴深远。 华夏民族
在语言文字上的深邃与精妙在传
统诗词的形式中得到了最充分的
体现，与此同时，其包罗万象的内
容亦展开了传统礼俗与人情世态
的绮丽画卷。

父亲熏陶师长点拨诗情喷薄
龙扬志：学术界有“澳门当代诗

词四大家 ”之说 ，分别是指马万祺 、
梁披云、冯刚毅、佟立章。 冯刚毅是
您父亲，请谈谈父亲对您的影响？

冯倾城： 父亲是一位隐逸兰
海，心怀邦国的诗人与兰家。 至今
著有《天涯诗草》、《落寞乡居》、《镜
海吟》、《咏兰诗五百首》、《望洋兴
叹集》、《步向逍遥集》、《乐得逍遥
集》等诗词集七部，共收诗词数千
首。 他的诗作有的慷慨沉雄，大气
磅礴；有的幽绪高致，婉约清丽；可
说诸体兼备，异彩纷呈。 流溢着热
爱祖国、家乡、自然、生活以及关怀
世界的浓挚之情与弘扬中华诗词
的宏伟抱负。 兰与诗，均是他毕生
的至爱。 而他在兰花事业与诗词事
业上所作出的异乎寻常的创获，却
同时又是他对这两种终极追求的
高尚事业的无私奉献。“一心分作
双飞瓣，半属兰花半属诗”，父亲的
这一联佳句，恰好成了他自己人生
的基本写照。

在父亲的熏陶下，我自小喜爱
文学。 小时候我由于体弱，备受父

亲的呵护，父亲总喜欢摩挲我的头
发。 尽管我现早已长大成人，也有
了自己的孩子， 但在父亲的心中，
我永远还是童年时那个淘气的小
丫头。 在圣家小学念书时，我开始
在报刊的少年园地发表新诗、散文
和绘画。 我常读父亲的诗词，也把
自己所画的卡通人物和仕女图送
给父亲，作为给他的读后感及生日
礼物。 那时父亲每天早上送我上
学， 即使中午放学后便可见到，还
是感到依依不舍。 考上圣心女中，
我便尝试以稚嫩的笔触写作古典
诗词。 初中一那年夏天，父亲以咏
夏为题，命我试作七律；不久后又
以秋思为题，命我试作长调《八声
甘州》。 几年以后，我又得列蔡师厚
示教授门墙，常蒙点拨，深化了我
对诗艺和美好的文学境界的体悟。
我在十多年前写的七律《相思》就
受到了父亲和蔡老师美学精神的
影响：

未名烟柳忆千条，各自天涯望
鹊桥。

星眼有情传客恨，月钩无力惹
魂销。

暗将红豆春时撷，待把青蛾镜
里描。

天上梦圆人寂寂，凭栏对影伫
清宵。

我以为， 无论是诗词创作，或
其他文艺作品，真正具备不朽意义
的作品不是那些单纯追求辞藻的

“形式主义”的、或一味信奉自然效
果的“自然主义”的作品，而是那些
既重“境界”， 也有终极关怀的作
品。 因为，无论是“诗言志”或是“诗
缘情”，都关乎人类的生存。 我大学
时选读了中葡翻译课程，以有用于
中葡文学交流以及澳门文献宝库的
梳理和发掘。其后，又于北大和清华
继续攻读比较文学与比较文化的研
究课程。 缘于老师及父亲致力于弘
扬中华诗词的使命感， 在这苦读的
十年多来， 我对诗词的热忱也是始
终如一。 中华诗词于我， 如东方喷
薄，又如清晨叶脉里的呼吸，澎湃着
生命的希望，性灵的美感。
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